

**Souvenirs de terrain :**

## **Le Grand Tétras**

**accueil :** [www.photos-neuch.net](http://www.photos-neuch.net)

**page école :** [www.photos-neuch.net/ecole.php](http://www.photos-neuch.net/ecole.php)



Le Grand Tétras ou Coq de bruyère est le géant de la famille des gallinacés, le mâle pouvant peser jusqu'à 6 kg et mesurer entre 86 et 110 cm de longueur. (...) Dans le Jura, on le rencontre de 700 à 1700 mètres dans les boisements bien stratifiés et clairs, avec une végétation bien développée au sol où il peut trouver ses plantes nourricières, les myrtilles ainsi que les pins sylvestres, pins de montagne et sapins blancs. Le hêtre joue également un rôle important au printemps.

Parmi ses prédateurs naturels, on peut citer la martre et le renard. (...) Mais, il est plus particulièrement menacé par les dérangements occasionnés par les activités humaines et il est menacé d'extinction en bien des régions. Parmi ces dérangements, la chasse photographique, si elle n'est pas pratiquée avec grandes connaissances et respect de l'espèce, est totalement déconseillée.

L'anecdote qui suit témoigne du comportement totalement aberrant de certains mâles. (...) Au matin du 30 avril 1987, mon voisin me signale la présence d'un coq de bruyère au comportement des plus anormal. Le soir même, nous gagnons les hauts de Montalchez pour localisation.

A l'aube du 1er mai, je suis sur les lieux. Timidement, je tente d'imiter le chant si caractéristique de ce gallinacé. Ce ne sont certainement pas mes dons d'imitateur qui sont en cause mais, quoiqu'il en soit, le grand coq atterrit à proximité et parade à mes pieds. Ne témoignant d'aucune agressivité, il tourne autour de moi tout en gloussant. Problème majeur, il semble rechercher l'ombre. Que faire ? Je prends l'initiative de me déplacer en des endroits ensoleillés, d'abord avec la plus grande discrétion. La réaction du coq est immédiate, il me suit dès mes premiers déplacements. Je me vois obligé de courir le long de la pente, afin d'avoir le temps de me préparer à la prise de vue, dans des conditions d'ailleurs exceptionnelles !

Je me rends à maintes reprises sur ce site, le coq est toujours fidèle au rendez-vous. Ces observations dignes d'intérêt, sont communiquées à un ami maître en la matière. D'un commun accord, nous sommes sur le terrain munis de prédateurs naturalisés, tels que l'autour et le renard afin d'observer son comportement. Le Grand Tétras sera totalement absent. Nous y retournerons et je resterai impressionné par la technique d'intimidation et de capture de l'oiseau excité par mon ami, mimant un mâle concurrent.

De tardives chutes de neige printanière rendront l'accès difficile et j'apprendrai quelques jours plus tard que le malheureux coq aura été égorgé par un bûcheron apeuré par l'attitude inhabituelle de cet oiseau.

B. R. (Le rameau de sapin 2005 )